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Straßenreinigung der Fußgängerwege und -treppen am Durlacher Turmberg 
 
 

 

Das Stadtamt Durlach möge offenlegen, mit welcher Häufigkeit die Wander- und Spazierwege 

am Turmberg, insbesondere die Wege ausgehend von der Turmbergstraße und dem Wolfweg 

sowie die Flächen um die Aussichtsterrasse und Parkplätze, von Müll und Unrat gereinigt wer-

den. 

 

Sachverhalt: 

Durch die Sanierung der Aussichtsterrasse auf dem Turmberg, ein florierendes, überregional 

bekanntes Restaurant, einen attraktiven Waldspielplatz und reizvolle Wanderwege hat sich der 

Freizeitwert des Naherholungsgebietes und Ausflugzieles Turmberg noch weiter erhöht. Die 

unverändert freie Zufahrt für Kraftfahrzeuge in Verbindung mit bislang unterlassener Park-

raumbewirtschaftung auf dem Turmberg und die beschlossene Anbindung der Turmbergbahn 

an das KVV-Straßenbahnnetz sorgen für tendenziell steigende Besucherzahlen. Die Ver-

schmutzung der öffentlichen Wege und der achtlos entsorgte Müll am Wegesrand scheint mit 

den Besucherzahlen zu korrelieren. Die aktuellen Reinigungspläne scheinen lediglich die 

Aussichtsterrassen und die unmittelbare Umgebung zu umfassen und sind möglicherweise nicht 

ausreichend. 

 

Begründung: 

Für die Nutzung des Turmbergs als Ausflugsziel für die Einwohner und die Besucher der Stadt 

Karlsruhe ist es zwingend erforderlich, die negativen Auswirkungen der steigenden touristischen 

Nutzung (Verkehr, Lärm, Abfallaufkommen etc.) bestmöglich im Sinne der Anwohner zu 

kompensieren. Solche Maßnahmen erhöhen die Akzeptabilität der touristischen Nutzung und  
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müssen als Grundvoraussetzung für eine gelungene Integration von Ausflugszielen in ein 

gewachsenes, wohnwirtschaftlich genutztes Quartier verstanden werden. 
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